

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Número 138

Año 4.º

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre,	1'75 "
Número suelto.	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales	

PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 7 DE ABRIL 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion: Féria 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia, al Director.

LA EXPOSICION UNIVERSAL EN PARIS EN EL AÑO 1889.

Hemos recibido una carta de Paris la que tendriamos especial gusto en consignar íntegra; pero atendiendo á su demasiada extension y á las escasas dimensiones de nuestro periódico, nos hallamos en la imposibilidad de poder efectuar lo que con el mayor placer seria nuestro deseo. Sin embargo, trascribimos lo mas importante de la carta á fin de que nuestros abonados se impongan de lo que va á ser la exposicion de Paris en el año 1889.

La exposicion de Paris en el año 1889 va á ser una de los grandes acontecimientos de la época; y España que aunque no concurre oficialmente, tiene dignísima representacion por las cámaras de comercio, seguramente ha de interesarse en este pacífico torneo de la vida moderna.

Paris aumenta su vida ordinaria con la proximidad de la exposicion; Paris rejuvenece sus casas y sus monumentos, por mas que sus habitantes envejecen.

La prensa que en todos los tiempos y en todos los paises ha sido la propagandista de las grandes ideas, en Mayo del 83, inició la de esta exposicion, y el tres de Abril del 86 comenzaron los trabajos con un presupuesto de

cuarenta y tres millones de francos.

La exposicion está establecida en el Campo de Marte y en las márgenes del Sena, desde el puente de Jena hasta el de los Invalidos, cuya esplanada ocupajuntamente con los jardines y el palacio del Trocadero.

Para que nuestros lectores puedan formar juicio de lo que será la exposicion, baste decir que el total de ella abarca un perimetro de 843,590 metros cuadrados; de los cuales estarán cubiertos 291,000 es decir, que los palacios tendrán 128,000 metros mas que la exposicion del 78 y 195,000 más que la del 55.

La clasificacion de productos ha procurado simplificarse todo lo posible y se han establecido nueve grupos: Arte, educacion y enseñanza. Moviliario y accesorios. Tejidos industrias extractivas. Utensilios, herramientas y procedimientos de las industrias metálicas. Alimentacion agricultura y horticultura.

La verdadera novedad de la exposicion del 89, será el palacio titulado «La Historia del trabajo» que será una verdadera exposicion retrospectiva del trabajo humano. Es decir, no basta enseñar á las generaciones presentes, lo que la ciencia y la industria crean de consuno, es menester demostrar prácticamente el engranaje, que la necesidad a-

guijoneado el trabajo, ha hecho de este, produciendo una evolucion constante, en cuya virtud va siendo el hombre mas rico, mas moral y mas feliz, á medida que satisface mas necesidades con menos esfuerzo físico.

La entrada principal de la exposicion, su vanguardia como han dicho algunos, será la Torre Eiffel, tendrá trescientos metros de altura; pesa siete millones de kilos, es de hierro, y entran en su composicion mas de doce mil piezas; la superficie total es de mil cuatrocientos metros cuadrados. Se servirá por ascensores, y la coquetería francesa se encargará en adornar este poderoso alarde del perfeccionamiento á que han llegado las construcciones metálicas. Hay un palacio de Bellas-artes, y otro de artes liberales.

Un magnífico edificio para máquinas, cuya nave central tendrá 420 metros de largo por 115 de ancho. Para que se pueda formar idea de lo que será este palacio de las máquinas, baste decir que su coste asciende á ocho millones de francos; que el motor calculado para él tiene fuerza de dos mil cuatrocientos caballos.

La agricultura tiene reservados veintisiete mil metros cuadrados, y muchas máquinas agricolas se moverán por la electricidad.

La exposicion principalmente en el Palacio de las industrias estará iluminada por la noche con luz eléctrica; y los preparativos que estan haciendo no solo Francia, si no todas las naciones, aseguran un éxito colosal á esta exposicion que será interesante bajo muchos aspectos.

No es posible dar idea en esta primera carta de lo que ha de ser la exposicion. Por consecuencia se comenzará por hacer un poco de historia, construcciones y parte financiera; y despues Palacio por Palacio, Nave por Nave, y Nacion por Nacion.

Principalmente y segun manifiesta el autor de la carta se ha de ocupar de España que tan gallarda muestra ha dado de su potencia industrial en la última exposicion de Barcelona, y que ahora se prepara á presentarse dignamente.

Lástima que el gobierno haya escatimado los recursos de la manera que lo ha hecho.

En la próxima carta dice su autor que empezará á publicar el programa ofrecido.

Al mismo tiempo se nos indica que mientras la exposicion no se abra, recibiremos una carta semanal, y despues de abierta dos, comunicándonos además por telégrafo los hechos mas notables.

Suponemos que nuestra querida Orihuela se aprestará oportunamente á practicar los

trabajos necesarios para estar representada en la suntuosa y régia exposicion de Paris no descuidándose por que en breve se verificará su apertura.

SUETOS Y NOTICIAS.

El lunes á las cuatro de la tarde falleció la señora doña Silvestra Nogués, madre de nuestro querido amigo D. Antonio Bonafós.

Reciba la familia de tan estimado amigo, nuestro más sentido pésame.

Parécenos que la relacion que publicó «El Diario» de los concejales que en Mayo deben salir en cumplimiento de la ley, debió haber incurrido en alguna equivocacion, apesar de dar la noticia como competentemente autorizado.

Por lo tanto, apreciaríamos se nos manifestara por quien corresponda con el objeto de sacarnos de la duda, quienes son exactamente los concejales que les corresponde salir en las elecciones de Mayo próximo.

Esperamos, por lo menos de «El Diario» que en tan buen predicamento se halla con la familia fusionista por comulgar en aquella Iglesia, nos saque de la duda en que nos encontramos, y probará una vez más el colega la amabilidad que le distingue.

«Y por ser de justicia que espera merecer» etc.

En el pueblo de Portman. parece han quedado infinidad de obreros sin trabajo, á consecuencia de haber tenido que cerrar sus dueños algunas fábricas de fundicion.

Por todas partes se repite el mismo eco; paralización de trabajo; obreros que piden pan por carecer de aquel, desolacion, miseria, ruina.

La fin del mundo.

Ha fallecido á la edad de 89 años, el acaudalado propietario D. Juan Pedro Gea.

El entierro para la conduccion de su cadáver fué suntuoso, verdaderamente regio.

Damos á la desconsolada familia del finado, nuestro más sentido pésame.

El jueves nos dió en ojos la cuba municipal rociando las calles; no nos parece mal; pero antes entendemos deben limpiarse; bien por los vecinos, bien por los barrenderos si los hubiera.

Y sobre todo, rociar de tarde la carretera de la estacion.

Parece han cesado las diferencias que existian en las dos fracciones en que estaba dividido el partido conservador de Tarragona; y en junta general del mismo celebrada en el círculo, se procedió al nombramiento de Junta directiva; se acordó cesar en su publicacion uno de los periódicos de los dos que representaban ambas fracciones.

Así lo dice un periódico.

El comité fusionista de Montilla, en masa, con su presidente a la cabeza, ha ingresado en las filas conservadoras.

La señora de nuestro querido amigo D. Gaspar Herrero, doña Carlota Turon, se encuentra de nuevo enferma de algun cuidado.

Le deseamos su más pronto restablecimiento.

El Martes se le administró el Viático á la virtuosa señorita doña Concha Vazques Garriga.

Quiera el cielo desaparezca en breve el padecimiento que le aqueja, y recobre la salud perdida.

La comision que ha de dictaminar en el proyecto de obras para las inundaciones, practicó el lunes un reconocimiento ocular por toda la parte del Regueron, con el objeto de imponerse personalmente de las obras que más conviene sean ejecutadas para la mejor defensa de nuestra vega.

Felicitamos á la mencionada comision, por que atiende con celo ha desempeñar cual es debido el difícil encargo que se le ha confiado.

En la noche del lunes y mientras la banda municipal obsequiaba al señor Alcalde con una serenata en la víspera de sus dias, unos mozalvetes se obsequiaron tambien prodigándose una tanda de mogicones.

Como la noticia nos la suministraron unas señoras y estas apenas se apercibieron de la ríña, huyeron como águila herida, no nos han manifestado si intervino la guardia municipal para dirimir la contienda.

El caso es que no hubo desgracias que lamentar.

Mas vale así.

Que delito ha cometido la tradicional cruz del rio para que permanezca sepultada entre las arenas, ni más ni menos que si estuviera cumpliendo alguna condena impuesta?

¿La tendrán castigada por haber sido la causa de la última inundacion?

O por que no supo sostenerse guardando el equilibrio para que las aguas no la derribasen?

Podrá en tal caso haber algo de lo segundo, pero no es causa suficiente para imponerle tan tremendo castigo.

Si la hubieran asegurado, observando que se desmoronaba, no hubiera venido en tierra.

¿Y cómo había de ser cómplice de la inundacion, cuando es un centinela que siempre se hallaba arma al brazo marcando de una manera indefectible los grados que alcanzan las aguas, cuando se inician síntomas de avenidas?

Mire V. que estas gentes son terribles; no respetan ni aun si quiera la antigüedad.

Basta ya de castigo.

Disponga V. S. señor Alcalde, levanten del fango en que yace la tradicional cruz, y tengamos los hijos de Orihuela el gusto de verla colocada en el mismo sitio, conservándola para recuerdo de las futuras generaciones de este país.

Hemos recibido el programa del «certámen científico» Artístico y Literario, que la «Sociedad Amigos del País» de Segovia, ha acordado celebrar, para engrandecimiento de la histórica ciudad del Acueducto.

En dicho programa, se manifiestan los temas y premios del certámen, como asimismo las bases que contiene para la presentacion de los trabajos.

Los autores dirigirán sus trabajos á la Secretaría de la Sociedad, Trinidad, número 10, antes del dia 1.º de Junio próximo.

No consignamos el programa íntegro por su mucha estension, pero con lo expuesto basta para conocimiento de nuestros lectores.

De las tres plazas de Médico-Cirujano que existen en el hospital de esta Ciudad, por acuerdo de la Diputacion Provincial se refunden en dos, de manera que desde primeros de Julio no habrá más que dos plazas.

¿A quien le tocará ser la victima?

Dimos con regocijo en nuestro número anterior la noticia de la subida de precio que había experimentado el pimiento; y hoy con sentimiento hemos de participar á nuestros lectores, que se haya en baja.

A qué obedecen estos cambios tan inesperados?

Segun nos aseguró dias pasados un teniente Alcalde, será un hecho la construccion de las balsas en el llano del cuartel, con las aguas sobrantes de la fuente de S. Francisco, echando aquellas cuando haya que desaguar las balsas para su limpieza ó saneamiento, por la finca que se halla situada inmediata á la carretera, propiedad de los Sres. Bottella.

Mucho dudamos que el Ayuntamiento pueda llevar á cumplido efecto el proyecto de referencia; por que como es público y notorio que las arcas municipales no contienen una peseta, y menos para sufragar gastos de relativa importancia, de ahí el que la construccion de balsas para establecer un lavadero público, se quede en proyecto, como tantas otras cosas proyectadas.

**

Pero cómo han de empezar las obras, si existen unos andenes que están pidiendo hace más de tres años á voz en grito su composicion por que ponen en peligro la vida del transeunte, siendo así que su coste no escede más allá de tres pesetas, y sin embargo no es posible su reforma por carecer la caja de aquellas?

Y eso, que nada menos que «El Diario» dijo en su número 30 de Marzo, que se iba á proceder á la renovacion de las maderas» etc.

Y por cierto, nos valió una fílipica del colega.

Pues por que nos ocupamos de aquellos andenes, nos reprende ahuecando la voz, y con autoridad paterna: «no he dicho yo que se van á componer?»

¡Perdone V. Papá! pero como no significó si será por la Pascua ó por la Trinidad, nos aventuramos á despertar al Alcalde por si soñaba con algun José, para recordarle lo del puente.

—Ya habrá V. visto, niño, como el ayuntamiento lo ha acordado en su sesion última.

Si... ya.... (Te veo) Luego veremos.

Pero de cualquier manera que sea, Papá, la cancion que nos cantó V. de los «guardias valonas que siempre llegan tarde á la procesion,» por lo menos esta vez, no ha tenido verdadera aplicacion, pues han llegado demasiado temprano.

¡Pues no le quiero decir á V. nada, si estuvieran en el sitio esperando que saliera!

Por eso no hemos hecho caso de V. y soltamos el trapo.

Ni haremos nunca, aunque sea perdiéndole el respeto, por que sus noticias hay que acogerlas á beneficio de inventario.

Conque, ya veremos cuando se procede á componer los andenes.

Parece que los concejales del Municipio de Madrid serán suspendidos, en virtud de haber sido probadas las falsedades en su administracion.

Asi lo dicen «Las Provincias de Levante» en telegrama que copiamos.

Galantemente invitados, asistimos anoche á la apertura del establecimiento de joyeria, platería y perfumeria, que nuestro amigo D. Leoncio Correa, ha instalado en la calle mayor número 35; con el título de «La Esmeralda» en donde el público encontrará un precioso y variado surtido en efectos pertenecientes á los mencionados ramos.

Deseamos el señor Gorrea toda suerte de prosperidades y agradecemos en el alma las atenciones de que fuimos objeto por parte de dicho señor.

Nuestro querido amigo D. Monserrate Garcia, Juez electo de Huesca, salió el miércoles pa-

ra dicho punto acompañado de su familia, para hacerse cargo de aquel juzgado.

Parece, segun lemos en algunos periódicos, que ministeriales de gran influencia, asedian continuamente al gobierno para que no se apruebe en el Senado la proposicion del señor Mellado, y en caso de que no hubiera medio que dejara de aprobarse, que no se lleve á efecto en las próximas elecciones de Mayo.

¡Que interés muestran algunas personas en no abandonar la casa del pueblo!

En el pueblo de Fresno, provincia de Soria, estaba cenando el vecino Miguel de Pedro en compania de los individuos del ayuntamiento y otras personas, entre ellas un hijo suyo, cuando se le ocurrió apostar á que se comia doce yemas de huevo cocidas mientras que su hijo y otro mozo traian vino de la bodega. La pasta formada por las yemas tabicó de tal modo su aparato respiratorio, que el infeliz cayó al suelo asfixiado, falleciendo á los pocos momentos.

No sabemos en qué casa de la calle del Rio, se celebró el martes una fiesta que fué preciso trasladar las sillas de la casa de la Ciudad á la que hacemos referencia.

Nos llamó la atencion el ver que sacaban sillas trasladándolas á otro punto.

Francamente, al pronto creimos si la casa del pueblo se hallaria ruinosa y se extraia el moviliario para la composicion de aquella; pero desistimos de nuestra primera idea, cuando ya no extrajeron otros objetos, y además se nos dijo iba á celebrarse en aquella noche un festival, en una casa próxima á la de la Ciudad.

Pero señor, dijimos para nuestro gaban sin pieles, ¿quien tiene autoridad para disponer de las sillas del pueblo?

¿Quien se permite esas libertades?

Pues el que necesite de asientos para celebrar cualquiera fiesta; no tiene á su disposicion mediante un módico precio, sillas de la Beneficencia ó de la Cooperativa?

Nada, para cosas extraordinarias y de bulto, tiempos fusionistas.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Manuel Ferris, que procedente de Valencia, donde se halla practicando sus estudios para la carrera de medicina, regresó á esta poblacion en la mañana del jueves.

A consecuencia del huracan que estos dias se ha dejado sentir y que por desgracia aun no ha cesado segun noticias que tenemos de los huertanos, han padecido mucho las plantas, hasta el punto que hay labrador no cosechará absolutamente nada de las hortalizas que existian en la tierra, y que eran su única esperanza.

Dos palabras únicamente para contestar á «El Diario» y si molestamos la atencion de nuestros lectores, dispénsenos, pues deben comprender hay cosas, que no pueden ni debén dejarse pasar en silencio.

«El Diario» dice que «trinamos contra el gobierno por que no ha destituido al ayuntamiento de Madrid»

¿De donde se ha sacado el colega que nosotros hayamos incurrido en semejante desatino?

¿En qué párrafo de nuestro último artículo encontrará la palabra, *destituir*?

Es perfectamente cierto que desconocemos las leyes; pero no hasta el punto de permitir que el colega nos dé lecciones en materia de suspension y separacion de ayuntamientos, sabemos á qué atenernos respecto al asunto.

Pero por qué «El Diario» cuando le pasa en mientes impugnar algun escrito nuestro, no lo transcribe como es practica general en la prensa? Esto es lo lógico, lo que debe ser.

Si... comprendemos que si así lo hiciera no le saldria la cuenta al colega; por que como su propósito es extraviar la opinion, es claro, si copia el suelto ó párrafo que es lo que justamente procede, no le dá entonces el resultado apetecido.

Por lo demás, tenga en cuenta «El Diario» que despreciamos cuantas calumnias se nos impu-

ten, conocemos el juego: pero si le diremos con sinceridad, que toda persona que se dedica en levantar al prójimo falsos testimonios, la compadecemos muy de veras.

Y despues de todo, allá ella. Pero no dude, que la opinion la juzgará

Ayer tarde falleció, víctima de una pulmonia, la madre de nuestro querido amigo Don Matías Garcia.

Reciba toda la familia nuestro más sentido pésame, por tan irreparable pérdida.

«El Montepio de la Asociacion Militar del Ejército y la Armada,» cuyas oficinas se hallan instaladas en Madrid, calle de Hortaleza, número 142, principal izquierda, ha señalado los dias del 1 al 5 del presente mes, y hora de tres á cinco de la tarde, para abonar la pension de 125 pesetas que del actual mes de Marzo corresponde percibir á las señoras viudas de los inscriptos fallecidos y cuyo derecho á disfrutar aquel beneficio ha sido declarado hasta 31 del pasado Diciembre por la Direccion de dicho Montepio.

Asimismo ha señalado los dias 6, 7, 9 y 10 del citado Abril, y horas anteriormente expresadas, para satisfacer las pensiones correspondientes á meses atrasados que no hayan percibido las interesadas ó sus apoderados por haber dejado de presentarse en las fechas oportunas.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: Domingo de Pasion. S. Epifanio, ob. y mr.

Santo de mañana: S. Amancio, ob. y cf. y el Bto. Julian de San Agustin.

CULTOS.

Continúa la novena á nuestra Sra. de los Dolores, en la parroquia de Santiago.

Esta tarde á las cuatro saldrá la Sta. Mision, con las efigies de Ntro. Padre Jesús y Maria Santísima de los Dolores, de la ermita de la Santísima Cruz, á la Iglesia de Sto. Domingo, siendo orador el M. R. P. Francisco de Paula Martí, de la Compania de Jesús.

En dicha ermita, se celebra el septenario á Ntra. Sra. de los Dolores, y hoy, con motivo de la Sta. Mision no habrá ejercicio; mañana cuarto dia del septenario, y dá principio todos los dias al toque de oraciones, rezando el Santo Rosario, ejercicio de Dolores y finalizando con la Salve cantada.

SECCION DE ANUNCIOS.

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.

En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivoquese y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes
Fuera, un trimestre
Número suelto

0'50 ptas.

4'75 id.

015 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por cento. PAGO ANTICIPADO.